
A 专栏 2022年8月12日 星期五
本版编辑 郭知欧2

阿仁

姬宇阳

■ 棋从断处生

沈阳“和平杯”
引发的憋屈

昨天下午，武磊回归中超
终于得到了官宣。

伴随着武磊归来，欧洲五大
联赛的中国球员数量再次归零。

在武磊之前，欧洲五大联
赛没有中国球员已经有一段时
间了。而现在，中国足球在五
大联赛独苗也回到中超。

要知道武磊离开中超前往西
甲的时候，中国足球仍然处于金
元时代的阶段。武磊应该是当时
最炙手可热的国内球员，能在几
年前的中超金元时代，愿意放弃
国内大合同去欧洲踢球的中国国
脚，武磊是唯一。

而武磊也是整个中国男足在
世预赛期间的最佳射手。即便球
队里有归化球员，武磊仍然是中
国男足的头号得分手。

武磊留洋前后总共1292天，
代表西班牙人俱乐部出场 126
次，贡献16个进球和6次助攻。
这个成绩已经相当不容易。

武磊回到中超，他曾经效力
的上海海港队和当年他离开时已
经不太相同。当年武磊离开时，
上海海港队的外援有奥斯卡和胡
尔克以及埃尔克森和艾哈迈多
夫，而如今武磊归来时，球队的外

援已经和当时发生了很大的变
化。在教练层面，当年武磊离开
时的教练是佩雷拉，而如今的教
练是莱科。

武磊回到中超的优势是这支
球队的国内球员大多数与他非常
熟悉，无论在俱乐部还是国家
队。他要接受的挑战是，当年在
他身后的几名超级外援，目前不
在球队。

回到海港对武磊而言，一个
更积极的意义是，在这里他可以
有稳定的出场，毕竟中国男足明
年还有亚洲杯这样的比赛，明年
亚洲杯的成绩，对于中国队的一
个重要意义，是关系到下届世界
杯预选赛的分组抽签。

武磊归来，但中国足球的旅
欧军团不能就此归零，希望更多
的年轻球员，可以像当年的武磊
那样积极勇敢地走出去。

棋哥
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一晨不染

娄一晨

前天，出门办事，巧遇老友
L，顺便就找了家咖啡馆坐下闲
聊。

L：娄啊，侬礼拜一做额直播
我看了呀，聊申花红牌额事体，扎
劲！但是还有一桩事体侬哪能没
讲到啦？就是上额礼拜广东两支
小朋友球队决赛打假球。我老想
听听侬额讲法呀……

我：哎呀，广东迭场小朋友假
球我也是最近两天稍微研究了一
眼，具体哪能我也没完全搞清爽
来……侬晓得额呀，小朋友足球
平常啥有介许多人关心啦？

L：到底是假球吗？中国足
球到现在还胆子介大敢踢假球？
而且还是十几岁个小朋友？

我：我是看到网上有微信朋
友圈截图讲迭个两支球队侪是广
州足协旗下个，一支就叫广州队，
另外一支清远队呢实际上是老早
额恒大少年队。讲是广州足协一
定要广州队拿广东省运会的冠
军。

L：嗯，侬迭能一讲就讲得通
了！让球我晓得额，阿拉中国体
育额传统美德呀。老早中国乒乓
球队勿就是自家人让来让去，有
辰光还要让拨外国人……各么，
中国足协有啥讲法吗？我看到新
闻推送，讲中国足协已经宣布派
人去调查了？

我：唉，老兄啊，中国足协么
是拨舆论逼出来个呀！假使勿是
因为这几天里厢舆论闹了太凶，
视频到处流传，中国足协根本就
勿会出来发声音！啊是？因为本
来迭个广东省运会哦比赛就跟我
中国足协勿搭界，里厢是勿是有
啥地方足协领导打招呼、发脾气、
拍台子、掼鞋子侪是伊拉广州足
协哦事体。勿是瞎讲啥，中国足
协心里厢一定已经骂山门骂了无
数遍——又拖我下水，又把我停
了杠头廊厢……

L：哈哈哈，娄啊，促刻是侬
促刻呀……但是，中国足协既然
已经宣布要调查了，总归要拨大
家一个交代咯……否则哪能收场
呢？

我：唉呀，阿哥啊，迭个生活
呒没办法弄额……收场？侬想哪
能收场？公事公办？铁面无私？
侬有证据？侬哪能晓得是广州足
协额领导光火了发条头出来叫对
面清远让球？侬亲眼看到？听
到？还是讲侬就是具体操办个中
间人？勿会得有证据啊！到最后
只会寻两个教练啊、领队啊、球员
啊出来承担一下责任、处罚一
下。顶多再发两张通告出来吼两
声、凶两句，结束……

L：唉，让十几岁个小朋友就
开始踢假球，而且还要让大家侪
习惯？所以讲，中国足球哪能搞
得好……

假球少年化

8月酷暑，全国山河一片燥热，
唯有沈阳凉爽宜人。前几天又过
山海关，参加2022沈阳第八届“和
平杯”国际青少年足球邀请赛。

这是八年前参与过共同策
划，有着一份足球传承情感的青
少年足球赛事。

说到沈阳“和平杯”青少年足
球赛，一个国际足球青训交流舞
台，办得确实有意义。当然也感
觉有点“洋为中用学先进”足球青
训构建梦想。

因为曾经去过瑞典哥德堡，
看到每年在哥德堡举办的“歌德
杯世界青少年足球赛”，眼见着数
年来从“歌德杯”青少年群体中走
向世界足球赛场的意大利国脚皮
尔洛；西班牙球星阿隆索；瑞典足
球传奇人物伊布拉西莫维奇……
确实是看到了“自古英雄出少年”
长久发展青少年足球集聚交流之
重要。

且不说沈阳足球青训培养出
来多少“辽小虎”一般的国脚，就
是足球职业联赛从沈阳走出去的
中国足球先生，就有曲圣卿、李
铁、郑智、肇俊哲、杜震宇等人，绝
对是中国足球青训体系涌现足球
先生最多的一个城市。当然沈阳
也是足球青训教练的大本营，随
便就能叫出高丰文、倪继德、李应
发、张引、王洪礼等一众国家级教
练巨腕。

但我还就奇了怪了？有关单
位推出的《“十四五”期间中国足
球发展重点城市》居然就没有沈
阳？虽然第一批确定的九个城市
（上海、成都、武汉、深圳、广州、长
春、重庆、大连、青岛）都不错，但
怎么能少了沈阳？

当今中国足球发展，有点过
度“教条主义”，忽略了历史传承。

我们讲五湖四海，没有地域
歧视。但顶级优秀足球运动员的
涌现，还是要有地域足球文化，要
真有青少年足球选材基础。早在
1979年国务院批准的中国足球
16个重点城市就有北京、上海、天
津、大连、广州、沈阳、长春、重庆、
青岛、南京、武汉、西安、昆明、石
家庄和延边朝鲜族自治州、梅县
地区。而近40年来90%以上的足
球国脚，也都来自这16个足球重
点地区。

足球需要普及，足球更需要
涌现代表国家踢向世界赛场的球
星。

瞧瞧这些年出台的一些足球
规划文件，太脱离中国足球发展
的具体实践。用沈阳话说就是条
条框框“太忽悠”，该抓的工作总
那么“磨叽”，拍脑门一般的“邪
乎”，把中国足球整得很“磕碜”，
让真正有潜力的足球发展城市很
“憋屈”。

武磊归来

梅西的倒钩

新赛季法甲首轮，梅西在
终场前踢进了一脚倒钩球，这
是他职业生涯第771个进球，却
是第一个倒钩进球。

有意思的是，梅西的这个进
球除了引来赞叹之外，还收获了
质疑。不少人翻出了国际足联
的规则指出，倒钩的定义是指身

体飞离地面之后在空中翻转，同
时用脚接触足球之后完成射门动
作。而梅西的这个倒钩，左脚接
触皮球时，作为支撑脚的右脚尚
未离地，所以不能算做倒钩。

还有一种说法认为，梅西的
这个进球，在观赏性上不如C罗
和伊布等人的倒钩，原因是后者
跳得更高，而梅西不但双脚离地
有先后，而且双手还撑在了地
上。就连欧足联官方也在暗促促
地推波助澜，他们放出了C罗姐
姐点赞的梅西C罗倒钩对比图，
进行引战式提问，“从纯观赏性而
言，你认为梅西和C罗的这两记
倒钩，谁的更漂亮？”

但是，如果倒钩只有一种审
美评价的标准，那是对这个进球
类型的贬低。那些飞得更高、架
势更足的倒钩，当然值得被一再

地回放观赏，但是梅西的这脚倒
钩所具有的美学价值同样极高，
因为它来自运动战极小空间的高
速传切配合，梅西胸部停球之后
已经没有转身的空间和时间，在
如此逼仄的条件下倒钩几乎是唯
一解，梅西却完成得行云流水，仿
佛已经演练过无数遍。

梅西甚至没有把这个进球选
入自己的社交账号，在世界杯之
前，他正在慢慢地补齐一些职业
生涯的“小成就”。C罗虽然最近
有些进退失据，但和巨大的不确
定性斗争，很可能会像之前无数
次一样，激发C罗自我正名的斗
志。

距离卡塔尔世界杯只有三个
多月的时间，从“绝代双骄”到“绝
代二老”，我们还可以对他们期待
更多。

不如野球

●武磊回归中超前接受传
媒的采访，问：“这两年你有看
中超不？”武磊回答：“有时间会
看，但这段看得少。我说实话，
我看到转播画面就不太想看，
感觉踢野球一样，随便找了个
场地就踢了，已经不是比赛的
感觉。”此言一经披露，马上有
评论认为武磊是祸从口出，重
回中超，还指责中超比赛如同
踢野球，这是给足协与诸多中
超球队面子不？得罪了许多人
了。

野球原先为日语中的词
汇，日本人指的是棒球。在神
州，野球指的为没有正规组织
的球类比赛。一群球类爱好者
聚集到一起进行一场友谊比
赛，玩篮球的称打野球，玩足球
的称踢野球。野球比赛规则很

宽松，常常也没有正规的裁判执
裁。打野球不一定是为了争个高
低、求个输赢，只是在较量中锻炼
锻炼身体，舒展舒展拳脚。讲得
通俗点，大家出身汗白相白相一
通。开心就好。

●上世纪70年代，上海所有
的体育赛事停办，市级运动队解
散，专业运动员下放到厂矿企
业。一些老牌的局队、区队揽入
国家级、市级球员，实力大涨。彼
时沪上打野球之风盛行，10天、半
个月都会有重量级野球比赛。其
实野球并不“野”，球打得、踢得再
激烈也不会有粗野危险动作，一
旦有过大的动作，双方队员都会
齐声批评，绝不护短。从来也不
见两支野球队为争执而动手动脚
的，上场是对手，下场是兄弟。打
野球没有什么奖励。如果到大

局、大厂去与局队、厂队打打野
球，赛后可以享受热水浴，可以享
用一顿丰盛大餐：红烧大排加油
煎荷包蛋，米饭敞开供应。记得
当时的冶炼厂食堂招待得最好，
去那里打野球跑得快！要晓得那
时还在使用粮票、肉票、蛋票呢，
人人馋唠。

●讲中超比赛如同踢野球
并不辱没了中超。球队、球员都
是职业的实力，当然远远超过踢
踢野球的业余好手。但是一些
球队的球风、一些球员的球品就
不一定高于爱好者们。踢踢就
动作粗野了，踢踢就吵吵闹闹、
推推搡搡了，踢踢就骂裁判、骂
观众了。武磊看看就不想看
了。阿拉一些老球迷也一样的，
看了一半直播就转台去了。踢
点什么啊？关脱。

戏剧化

麦城


